Marco DI BRANCO y Kordula WOLF (eds.): "Guerra santa" e conquista islamiche nel Mediterraneo, Roma, Viella, 2014. 200 pp., ISBN: 9788867280388.

Oliver Vergés Pons Institut d'Estudis Medievals – Universitat Autònoma de Barcelona

El mundo mediterráneo frente a la llegada del Islam.

Hay quién podría pensar que de los grandes temas de la historia ya se ha escrito todo, pero el profesional de ésta disciplina sabe bien que hay que volver una y otra vez sobre lo que ya se da por sentado para rebatir o matizar cualquier interpretación, por afianzada que esté. Un buen ejemplo de estos grandes temas podría ser el de la expansión islámica entre los siglos VII y XI. Aunque desde la Edad Media hasta hoy se ha escrito sobre esta cuestión (con objetivos de lo más diversos), a día de hoy aún se pueden introducir muchos matices alrededor del cómo, del cuándo e incluso del porqué de las conquistas musulmanas en el Mediterráneo. Quizás no se trate aún de reescribir de arriba a abajo la historia de la llegada de los musulmanes



en el mundo latino, pero puede que sea ya necesario abordar algunas cuestiones concretas que nos pueden servir para profundizar más en nuestro conocimiento del tema. Esto es como mínimo lo que se pretende con la publicación "Guerra santa" e conquiste islamiche nel Mediterrano ($VII-XI\ secolo$), un compendio de contribuciones sobre esta materia, editado por Marco Di Branco y Kordula Wolf, ambos vinculados al Instituto Histórico Alemán de Roma.

La publicación en si parte de diferentes aportaciones presentadas en *workshop* internacional centrado en el paso de la *yihad* al *diwan* en el mundo Mediterráneo; es decir, desde la llegada de unos ejércitos islámicos imbuidos de unos ideales de guerra santa hasta el establecimiento de los estados musulmanes en las ribas del antiguo *Mare Nostrum* romano. Este es, de hecho, un período del que se tiene poca información y, además, la mayoría de estudios hasta la fecha presentan generalmente una perspectiva occidentalista, punto de vista que se pretende superar aquí. El objetivo, en este caso, es ofrecer una mirada renovada, transregional y multidisciplinar con la intención de mostrar el Mediterráneo como vía de contacto entre mundos diferentes, en que las experiencias regionales no fueron iguales en todos los sitios, difiriendo casos como por ejemplo los de Egipto, el sur de Italia o la Península Ibérica.

La primera de las colaboraciones es la de Samir Khalil, centrada en el estudio del texto conocido como el Apocalipsis de Samuel de Qalamun. Este interesante texto permite conocer cuál fue la respuesta de los coptos a la llegada de los musulmanes a Egipto y el impacto mental

que para ellos supuso. En algunos elementos, como por ejemplo la atribución de los males sufridos a las consecuencias de los pecados de los propios cristianos coptos, vemos una respuesta semejante a la que dieron los cristianos de la Península Ibérica cuando sufrieron los mismos percances. Textos como este, o como los que comenta Ann Christys en su aportación relacionada con el paso de la *yihad* al *diwan* en el mundo hispánico, nos permiten acercarnos en detalles a las experiencias locales de la conquista y de lo que vino después de ella. En este sentido, Christys compara dos crónicas relacionadas con el mundo ibérico y su manera de ver el transcurso de los hechos del período estudiado.

Ya más en el campo de las conquistas militares en sí, hay dos aportaciones de gran interés en esta publicación. La primera relacionada con la conquista musulmana de las islas del Mediterráneo oriental (Chipre, Rodas y Creta), de Marco Di Branco, y la otra relacionada con la presencia musulmana en la Italia meridional, del mismo Di Branco y de Kordula Wolf, ambos compiladores de la publicación. En el caso de la Península Itálica, los autores se preguntan hasta qué punto llegó a ser una tierra de conquista por los musulmanes. Aunque generalmente este territorio ha sido considerado como marginal en el proceso de las grandes conquistas, la presencia musulmana no parece un hecho aislado, sino más bien parte de un proyecto expansivo que no llegó a materializarse plenamente. Una vez más, las variables regionales rompen la idea de un proceso de conquista monolítico.

Finalmente, las contribuciones de Giuseppe Mandalà y de Aldo A. Settia ofrecen nuevas perspectivas a dos cuestiones hasta ahora poco trabajadas o mitificadas. En el primer caso, Mandalà presenta el interés que puede tener Sicilia y los cristianos arabizados de la plena Edad Media de la isla como objeto de estudio, un colectivo que hasta la fecha ha quedado en la periferia historiográfica. El caso siciliano puede ser de gran interés para ver la convivencia y las relaciones entre los cristianos y los musulmanes en un mismo lugar. Por su parte, Settia analiza hasta qué punto la historiografía, siendo excesivamente fiel a los documentos contemporáneos, ha llegado a exagerar el impacto que supuso para la Provenza y la Italia occidental la instalación de los musulmanes en el enclave costero de *Fraxinetum*.

Cierra la publicación a modo de conclusión una breve colaboración de Lutz Berger en qué destaca que pese a los pocos recursos de que disponemos para el estudio de éste periodo, aún queda trabajo por hacer. En este sentido, Berger defiende la necesidad del trabajo interdisciplinar y se pregunta si el Mediterráneo era una barrera o un puente entre mundos, quizás el tema sobre el cuál pivotan muchas de las aportaciones publicadas en esta compilación. Su conclusión, que compartimos, es que la respuesta llegará con los futuros trabajos que se presenten, y que publicaciones como la comentada aquí contribuyen a dar las respuestas de las que aún carecemos.

Siempre es positivo que nuevas cuestiones sean puestas sobre la mesa, y más aún cuando pueden servir de punto de partida de nuevas vías de investigación. En este sentido, la interdisciplinariedad mostrada abre la perspectiva a nuevos trabajos en esta dirección. En "Guerra santa" e conquiste islamiche nel Mediterraneo (VII – XI secolo) se aborda la cuestión de la llega-

da de los musulmanes a las orillas mediterráneas desde perspectivas tan distintas como el impacto mental que supuso su llegada para los coptos egipcios, tema tratado gracias a la información el Apocalipsis de Samuel de Qalamun, hasta la convivencia mostrada por cristianos y musulmanes en Sicilia. En este sentido, la interdisciplinariedad que presenta este estudio refleja la necesidad de abordar temas de gran envergadura desde perspectivas distintas y específicas para lograr un conocimiento más pormenorizado. Las grandes conquistas árabes no pueden analizarse únicamente desde una perspectiva militar, a la vez que tampoco pueden ser entendidas como una experiencia monolítica de más de dos-cientos años. Queda claro que en un mismo proceso existieron variantes regionales y opciones múltiples y que no siempre se siguió el mismo camino. Así, las conquistas de Egipto o de Sicilia no fueron iguales que las opciones que se tomaron en el sur de Italia, del mismo modo que la conquista de la Península Ibérica y la presencia musulmana en el enclave de Fraxinetum no respondieron tampoco a las mismas dinámicas expansivas. Este es el gran interés de ésta publicación: el trabajo multidisciplinar y la comparativa transregional nos permiten perfilar mucho más el cómo de la conquista musulmana en el Mediterráneo y sobretodo lo que vino dos o tres generaciones después de las llamadas grandes conquistas árabes.

En este sentido, y vistos los temas tratados, hay que decir que el título elegido para encabezar la obra no hace justicia al contenido de la misma. Es más, pude incluso inducir a error, ya que los temas de las distintas aportaciones no quedan únicamente restringidos a la *yihad* y a la conquista musulmana, sino que abarcan cuestiones más amplias como el afianzamiento territorial o las reacciones frente a la llegada de una nueva religión. De hecho, hay más de lo que vino después de la conquista que no de la conquista en sí. Quizás un título menos atractivo pero más a la par del contenido favorecería la difusión de los trabajos en los ámbitos académicos adecuados a los que se pretende llegar.

Más allá del interés de los estudios en sí, la mayoría de estas aportaciones son esbozos de lo que pueden ser futuros trabajos mucho más desarrollados, que al fin y al cabo es lo que tenemos ganas de leer. Aun así, se ha hecho lo que de por sí ya es difícil; intentar romper con ciertas cotillas historiográficas ofreciendo nuevas perspectivas y objetos de estudio. Además, se ha hecho partiendo de un *workshop*, de un encuentro de especialistas de diversos campos, cosa que demuestra que el futuro del oficio de historiador, como ya es sabido, pasa por el trabajo cooperativo y por la presentación de trabajos en curso en encuentros con otros profesionales que con su opinión pueden aportar mucho más de lo que a veces se piensa.

Aunque menos centrada en historia militar de lo que sugiere el título, "Guerra santa" e conquiste islamiche nel Mediterraneo (VII-XI secolo) es una estimulante lectura para todo aquel que quiera conocer qué y cómo se está trabajando actualmente temas relacionados con la conquista musulmana en ambas orillas del Mediterráneo, así como los inmediatos efectos de la llegada de las fuerzas islámicas a la región. Trabajos de éstas características serán los que en un futuro próximo nos permitirán conocer más y mejor las distintas experiencias regionales vivi-

Reseñas

das en el mundo mediterráneo y replantear, quizás, la historia de la presencia islámica en la región.